

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de la del Corriño, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

En Salamanca, un mes. 1'25 pts.
Fuera de idem, un trimestre. . . . 4'50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. —No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

NÚM. 68

EPOCA 2ª

Domingo 31 de Octubre de 1897

Año XIII—Núm. 3691

En la funeraria de Manuel Rodríguez, Corriño, 28, se han recibido de Italia preciosas coronas, que se darán a precios sumamente económicos.

Se vende una casa de planta baja, con locales para talleres ó almacenes, sita en las Afueras de Sancti Spiritus, con una hermosa huerta, plantada de frutales; tiene pozos y otras dependencias. Así como también de la venta ó arrendamiento de la casa número 10, Bajada de San Julián, con un espacioso local, corral y pozo, informarán D. Pedro Blanco Hermosilla ó don José Sánchez Ledesma. x—d—23

TESORO

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA. Tan cierto estoy de lo que arribo afirmo que devolveré el importe de mi específico todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable. Caja de 40 pildoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de pildoras sabrifugas de Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Cerrillo 22, Salamanca. 180—118

SE VENDE una casa calle de Serranos, número 29. De precio y condiciones pueden tratar con Juan Rodríguez, Lonja de la Carcel, 6, comercio. x—19

VENDESE al contado ó á plazos, en buenas condiciones, la casa número 72 de la calle del Dr. Riesco (Toro). Razón, Bermejeros, número 52. x—d—70

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 7. Dará razón Luis Flores, Lohobambre, 23. x—d—30

Cárdenas

Establecimiento y taller de construcción de sillero y guarnicionero 15, San Pablo 15, Salamanca

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases y formas, efectos para la limpieza de carruajes y caballos, efectos de viaje y caza. Especialidad en guarniciones para toda clase de carruajes.

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA 180 15—San Pablo—15 171

SOCIEDAD EXPLOTADORA

Plaza de Toros

Los señores accionistas, pueden pasar á recoger el dividendo de 17 1/2 pesetas por acción á casa del señor tesorero de la Sociedad, Corriño 4 y 6, todos los días no festivos, de diez de la mañana á una de la tarde.

Es preciso para cobrar el dividendo la presentación de las acciones. Por acuerdo de la Junta.—El Secretario, Nicolás Alcalá. 22—22

GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. Precio: una peseta frasco. x—d—99

SE VENDEN en la calle de Juan del Rey, número 4, una casa con buen local para establecimiento, dos pisos y bohardilla, y otra en el número 3, con buen portal y dos pisos: en las mismas darán razón. 90—30

RICARDO NIÑO CIRUJANO-DENTISTA

Ayudante del Dr. Highlands.—Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones, plaza

EL ADELANTO es el diario de mayor circulación de la provincia

DESDE BEJAR

Sr. Director de EL ADELANTO

Mi distinguido amigo: Pocas noticias puedo comunicarle, y éstas nada agradables por desgracia.

Sigue esta ciudad padeciendo los efectos de la crisis industrial, agravados ahora por la pertinaz sequía que hemos sufrido.

Es, á consecuencia de ella, tan escaso el caudal de aguas que trae el río Cuerpo de Hombre, que los fabricantes se ven imposibilitados de hacer en buenas condiciones el lavado de las lanas, y esperando la deseada lluvia, suspenden la ya exígua fabricación de paños.

Sólo unas cuantas fábricas, como las de los señores Rodríguez y Gómez, que se dedican á la elaboración de paños de ejército, trabajan algo; en las demás, la paralización es cada día mayor.

Allá vá un dato, que basta para formar idea de cómo está aquí la industria pañera y de la miseria en que se encuentran los obreros.

Están cerrados, ó empleando menos de la mitad de su fuerza motriz, los edificios maquinarios de don Clemente Salas y sobrinos, de Asensio, de Rico, de Illana, de don José Rodríguez y otros varios que ahora no recuerdo.

¡Qué triste invierno nos espera! Nuestro Alcalde está en Madrid, á donde ha ido, según de público se dice, á asegurar la posesión del bastón, tarea ociosa, puesto que, seguramente, nadie ha de disputárselo.

Se dá como segura la próxima aparición aquí de un periódico republicano. De los antecedentes de las personas que tratan de fundarle, fácilmente se colige cuál será la tendencia y significación del nuevo semanario. Son todos antiguos y bien probados posibilistas, que, cuando el señor Castelar lienció sus huestes, no quisieron evolucionar hacia la monarquía, ni caer en vergonzosa apostasía, sinó que, por el contrario, siguieron firmes en su puesto rindiendo culto á sus antiguos y amados ideales.

Buena falta hace, amigo mío, que por ese y otros medios se reanime y despierte el espíritu democrático en este pueblo, de cuya gloriosa historia informan los más culminantes hechos.

Y no ha de ser tarea difícil el conseguirlo; pues, si se entibió á fuerza de desengaños, por fortuna no ha muerto, cómo lo prueban estos propósitos que anuncio.

Se despide hasta otra su afectísimo amigo

FUENTES.

Béjar y Octubre 29 del 97.

CARTA DE MADRID

Octubre 30.

Lo del día

El Imparcial arremete hoy furiosamente contra los silvelistas, á quienes tanto ha elogiado mientras representaban una disidencia. Los acusa de inconsecuentes porque se unen á los que necesariamente tienen que defender cosas que ellos han combatido cuando se discutan en el Parlamento. Bien liviano es ese motivo en que funda El Imparcial sus censuras. Todas las concentraciones políticas se hacen así, con recíproco sacrificio de compromisos y de intereses en aras de un interés mayor.

Separados los conservadores, ni unos ni otros hubieran podido gobernar, y entre todos hubieran privado de un instrumento necesario á la Monarquía que tanto adoran. Ortodoxos y heterodoxos han hecho lo que tenían que hacer, lo que á unos y otros convenía: capacitarse para el poder, que es el primer ideal de todos los políticos en España.

En honor de la verdad, á nadie ha extrañado esa fusión y aún son muchos los que la aplauden. Ha sido una de tantas cosas muy corrientes en nuestras costumbres políticas.

Alcance de noticias

Media hora escasa ha invertido esta mañana el señor Sagasta en despachar con la Reina. Después de darla cuenta de los asuntos más importantes, puso á la firma una combinación de delegados de Hacienda. La Reina se encuentra mejorada de la neuralgia.

Cotización de la Bolsa

Interior, 63'40.
Exterior, 78'90.
Amortizable, 76'40.
Cubas viejas, 92'75.
Cubas nuevas, 76'70.
Empréstito de Aduanas, 96'50.
Empréstito filipino, 94'00.
Banco, 414'00.
Tabacos, 210'50.
París vista, 32'40.
Londres vista, 33'32.

A las cuatro de la tarde se ha verificado en el ministerio de Estado la recepción del cuerpo diplomático. Se dice que esta mañana ha recibido el Gobierno un telegrama del general Weyler confirmando las noticias particulares referentes á que se ha embarcado en el «Monserat», en cuyo buque esperará la llegada del general Blanco, obedeciendo esta determinación á dejar expeditas las habitaciones de la Capitanía general para su sucesor. Al embarcar fué objeto de una cariñosa despedida.

Telegrafían de Londres que los correos ponsales y anckees continúan mostrando confianza de que por la próxima implantación de las reformas en Cuba no se turbarán las buenas relaciones entre España y aquella República.

Hoy se ha recibido el siguiente telegrama oficial:

Habana 29.—Novedades desde mi cable del día 24: En Cuba presentados 3 sin armas.

En Puerto Príncipe, batallón de Taragona y escuadrón de Hernán Cortés sostuvieron fuego en potrero Santa Cruz, teniendo nosotros 1 herido.

En Villas, muertos al enemigo: en loma Alta y Roble, 6; en Casumbas, 2; en Spiritus, 1; en Sagua 5; en Mayaragua, 1. Batallón de Zamora, en operaciones verificadas estos últimos días por sus zonas, hizo 12 muertos cogidos en el campo, cogió 10 armas y 38 caballos; presentados 9 con armas, uno de ellos titulado teniente, y 73 sin armas.

En Matanzas, muertos al enemigo: en Colón, 1; en Bolondrón, 1; en la primera zona, 1; en Rucionar, 1; cogida un arma y presentados 11 armados, uno de ellos titulado capitán, y 53 sin armas.

En la provincia de la Habana, muertos al enemigo: en potrero Inglés, 1; en Madame, 1; en finca del Francés, 2; en Peñalver, 1; en ingenio Nuevo, 1; en Los Mangos, 1; en fincas Saldaña, 6; en Zabarate, 2; se hicieron 4 prisioneros, uno de ellos titulado capitán, con 10 armas y 2 caballos. De los nuestros hubo 3 heridos. Presentados 8 armados y 25 sin armas.

En Pinar, muertos al enemigo: en la Meca, 4; en Ceja Merced, 3; en Rosario, 1; en Retiro, 1; cogidos 2 caballos y 3 armas y presentados 8 armados, uno de ellos titulado comandante, y 36 desarmados.—Weyler.

En el ministerio de la Guerra se ha verificado un sorteo de capellanes, habiendo tocado en suerte para Cuba al capellán mayor don Jaime Martínez y los primeros don Emilio Fernández, don José Belmonte y don Serapio Martínez, y para Filipinas á don Nicanor González y don Telesforo Pérez.

Telegrafían de París que, con motivo de haber circulado rumores de que se había alterado el orden público en la Habana al desembarco del general Blanco, los valores españoles han sufrido alguna baja y, como es natural, esta depreciación se ha sentido también esta tarde en nuestra Bolsa.

Aunque no se ha facilitado á la prensa, se asegura que el ministro de la Guerra ha recibido esta tarde un telegrama del general Blanco comunicándole su llegada á la isla y su toma de posesión sin que haya ocurrido ninguna novedad. El general Correa fué á dar inmediatamente cuenta de esta noticia al presidente del Consejo de ministros.

Telegrafían de Nueva-York que el señor Dupuy de Lôme ha llegado á aquella población, donde permanecerá un mes, y que ha mandado al Herald, para su inserción, copia de un telegrama del general Weyler donde se desmiente la noticia de haber disuelto el cuerpo de bomberos de la Habana.

Telegrafían de Atenas que el gobierno ha fijado el presupuesto general de gastos y administración en 65 millones de dracmas y ha ordenado que se reduzcan considerablemente los gastos en todos los servicios.

Dicen de Constantinopla que un iradié del Sultan autoriza á los cónsules otomanos en Grecia á que inmediatamente vuelvan á sus consulados, y añade el telegrama que el ministro plenipotenciario de Turquía no volverá á Atenas sino después que se firme definitivamente la paz, siendo general la creencia de que el tratado de paz se firmará antes de ocho días.

Según comunican de Zaragoza, el Diario de aquella capital, con referencia á noticias llegadas de una importante ciudad del alto Aragón, dice que sesenta quintos del reemplazo actual abandonaron anoche el cuartel y pasaron la frontera por Canfranc, internándose en Francia.

También comunican de dicho punto que el comandante general señor Suárez Valdés ha desmentido rotundamente la noticia.

Se dice que, telegramas recibidos á última hora, procedentes de la Habana, comunican que el «Alfonso XIII» estaba al amanecer á la vista del puerto, y que próximamente á las once hizo el desembarco el general Blanco.

Añaden los despachos, que esta tarde á las cinco zarpará de aquel puerto, con rumbo á España, el vapor «Monserrat».

Mañana se celebrará en Barcelona el meeting socialista para abogar por el servicio obligatorio.

La huelga de panaderos continúa, habiéndose adherido hoy muchos obreros más. En cuanto al reparto de domicilio siguen haciéndole algunos repartidores, pero con ciertas precauciones, para no ser molestados por los huelguistas.

Se habla en tono alarmante de una inteligencia de algunos generales de la situación, como los señores López Domínguez, Ochando, Bermúdez Reina y algún otro, disgustados por ciertas actitudes del Gobierno.

Se ha dicho, por personas bien informadas, que el señor Elduayen se separó del Directorio por haberse rechazado su proposición de que no se hiciera nada ni se entablara negociación alguna sin contar con el señor Robledo.

AGENCIA ALMODOBAR.

CUENTO ANDALUZ

(NO ES CUENTO)

Dos mujeres que pasaron frente á la puerta del corral del jitano Perico (que era, además del herrero del lugar, el primer zumbón del pueblo), detuvieronse un instante, entre asustadas y curiosas, oyendo lo que Perico decía a su burra, en tanto que le prodigaba muchas caricias en forma de palmaditas en el cuello y de abrazos sentimentales; y lo que decía Perico á su burra, era esta especie de letanía jitana:

—Ven acá, craveyina de mil hojas, ramo de azuleñas silvestrez; por quien tu más quieras, te suplico que no le jagas daño á naide; seas para los hombre salud y alegría, para las mujeres delicia que les jaga dulce la vía, para los niños brío é impulso que lo jaga crecer, y para los viejos fuerza que les jaga más larga la respiración. Que no le jagas daño á naide, es lo que te pío, flor de mil flores, ruisenor de la caía, azafate de claveles rojos.

Y á cada piropo á la burra, Perico casi lloroso le estampaba un beso en la frente, ó se colgaba de un brazo, á su cuello.

—¿Se habría vuelto loco el herrero? Las mujeres quedaronse por lo menos en la duda de que aquel jitano de tan buen humor hubiese, en un momento, perdido la chaveta. Ambas extendieron la noticia por el pueblo, y de juicio en juicio, y de conjetura en conjetura, se vino á dar por lo más probable que Perico iría á vender su burra allá en la capital, donde había dicho que iría aquel día mismo por una ternera para ver si con ella se sacaba el infeliz algunos cuartos para el pan nuestro de cada día, ya que al siguiente sería la fiesta de la patrona, fecha única en la cual se come carne en el pueblo andaluz donde se desarrolla este cuento.

Todo lo acometía Perico para ganarse la vida; sabía hacer pan, sabía vender comestibles, medir aceite en los molinos, hacer canastas de mimbrés, embastar colchones y muchas más cosas, amén de las tareas propias de su oficio de herrero; sobre todo y ante todo, era un consumado doctor en guasa viva, á la cual tenía acostumbrado al pueblo.

—Na, Perico se ha gierto loco de seguro—decía un mozo en la plaza, enterado como todas las personas de lo que habían visto y oído las dos mujeres—mira que por qué acaso va á vender la burra, encárgale que no le jaga daño á naide!

—Pero aunque quisía el animal, cómo iba á jacerle daño á naide, si pa que ande tienen que ir cuatro hombres, uno ar la

de cá pata pa irselas arzando y que ande, porque si nó no può dá un paso?

—En fin, allá er—dijo otro hombre terciando en el diálogo—con tar de que traiga de la capitar la ternera para mañana, día é la Vigen, aunque se le espeñe la burra por er camino, já mi mardito lo que me importa!

—Tienes razón, añadió un cuarto interlocutor, y ahora lo que debemos jacer, es ir á esperar á los piteros que entrarán pó la Crus chiquita tacando.

—Sí, vamos, vamos, exclamaron muchos á la vez, y la plaza quedó vacía de gente, la cual fué á esperar, como todos los años, los músicos que debían estar al venir.

Eran de Benamocarra, pueblecillo á un par de leguas de Velez, y aunque existe un dicho popular en todos aquellos caseríos cercanos, que tiende á desprestigiar las dotes filarmónicas de Benamocarra, diciendo que

En Benamocarra tocan á misa con una jarra, es lo cierto que, la banda de música constituida allí, no desafinaba grandemente, cuando en las fiestas de gala lanzaban su repertorio de polkas, mazurkas y vales al viento.

Fueron, pues, las gentes á esperar á los músicos; y mientras, salía por el lado opuesto del pueblo Perico, á pié, y no montado en la burra, diciendo que en aquella misma noche, y nó en el día siguiente, entraría la ternera por el calvario, para ser comida por todo el que quisiera carne, después de la procesion del Rosario, á eso de las nueve de las noche.

—Perico, que esté lucía y gorda.

—Perico, que sea grande y haiga carne pa tós.

—Si, hombre, que pa eso no se come más que una vez al año.

Estos encargos hacían varias mujeres al jitano y este se alejó prometiendo que subiría de la playa una ternera tan gorda y lucía, que mujeres y hombres podrían mirarse la cara en el brillante pelo del animal. Efectivamente, Perico sabía de un amigo suyo, dueño de un ventorrillo enclavado á la orilla del mar, que poseía una magnífica ternera y allá fué á pedirle por Dios y por todos los santos que se la dejara.

Fué cosa de muy poco tiempo el viaje. Como si se tratara de un sacrificio griego á la diosa Minerva, Perico, á las pocas horas, subía por el lecho seco río conduciendo á la ternera más hermosa que habían visto en veinte pueblos á la redonda. Minerva sería la Virgen del Rosario; la fiesta de las Panateneas, sería la procesion de la noche, y el animal sacrificado sería la apetitosa ternera: aquello iba á ser más espléndido que el mismo friso del Partenón donde está cincelada con suprema sabiduría la fiesta ateniense en que se entregaba por las doncellas el velo á la diosa de los ojos verdes, á la olímpica patrona de la ciudad.

Quien come carne todos los días no puede ni soñar el ansia con que en un pueblo donde no se come más que en un día al año, se aguarda ver humear el plato en la mesa rebosando tajadas del sacrificio.

Hirviendo en las ollas de cada cocina estuvieron toda la tarde, después de suministradas por Perico, ya puestas en la salsa del clásico encebollado, ya en apetitosa pepitoria, ya cocida en la berza andaluza, ya frita á grandes tajamales: aquello iba á ser una especie de festín romano en lo brillante y fastuoso.

Salió la Virgen de la procesion colocada en hombros de los mozos, rompió la banda benamocarrea en una habanera que hizo arrasar en lágrimas los ojos de las viejas, brincaron los chiquillos delante y á los dados del cohetero viéndole disparar aquellas largas culébras de oro á los aires, y un grito de entusiasmo religioso pronunció «Viva la Virgen!» y el pueblo entero contestó en coro, loco de fé por lo solemne del momento y por los compases de la habanera.

Los cohetes convertían en una selva de fuego los aires, los tronidos asustaban á las gallinas en los gallineros de cada corral, y cada vez que de alguna ventana echaban una deslumbradora luz de bengala, el éxtasis de belleza llegaba á su colmo en la gente, viendo aquella nota mágica, toda nimbo rojo, que se alargaba á gran distancia y parecía como envolver en una gloria la calle, la gente, las andas y la Virgen.

No he de pintar aquí lo que tantas veces he pintado en mis novelas, cuentos y poesías; baste decir, que los escopeteros que iban á los lados de la imagen, apenas dejaron una esquina ni una rinconada sin recibir sus seis ú ocho tiros, en señal de entusiasmo, y que el «Rosario» recorrió las dos únicas calles del pueblo en medio de

un fervor religioso que nunca jamás se vé en las suntuosas capitales.

Volió la venerada Virgen á su iglesia, y en tanto que la muchedumbre fuese diseminando, pues había llegado la hora del «supremo atracón», de devorar el rico cuerpo de la ternera, una bandada de mozos, ya «cerrados» y «listos», armaron en un dos por tres en la plaza el tablado para la fiesta pública: á ella acudiría, despues de la cena, cuanta alma viviente hubiese en el pueblo, y colocábase, en lugar preferente, la banda de música.

Ya se sabe, entre baile y baile, juego improvisado y representado en medio del tablado por varios mozos. Se bailó, se representó un juego que hizo reir mucho al concurso, volviése á bailar, tornóse á representar, vuelta otra vez á las mudanzas, y la fiesta entera quedó de pronto en silencio y en suspenso, al oír una voz anunciadora de que Perico el jitano iba á representar un juego.

Eran tan graciosos los suyos todos los años, que constituían la nota saliente de la noche. Por eso, al oírse que Perico iba á entrar en escena, se acordaron las figuras en los asientos, los ojos se clavaron en el centro del tablado, y por fin apareció el célebre Perico vestido de alcalde y con la vara de la justicia en la mano.

—Juego, señorez, juego—exclamó en el centro de la fiesta Yo zoy el alcalde de esta localidad y á mi cargo corre inspeccionalo, y han de zaber uztezdez, que habiéndome llamao, jace poco, Perico er jitano, (que era él mismo) me presoné en su casa y ine dijo: zeñó, yo tenía ezta mañana en mi corrá dos animalez, antes de que viniera uzía, que eran una ternera y una burra; de los dos animalez, me farta uno; y yo no zé zi me lo habrán robao, ó lo que habrán jecho con él.

—Araztrao, pero Perico!—le dije yo como alcalde que soy—pero tú no estás en tú juicio; cómo quieres tené otavia los doz animalez que tenía ezta mañana, zi has matao uno de ell's y ez lo yevamos en este momento tó er pueblo en el estómago?

—Zi—me respondió Perico, tó compungio—pero váyase er zeñó arcarde pá la fiesta, que ayí iré yo enzeguia pa acabale de informá de lo que hay.

Y Perico volviése de pronto el traje de alcalde y se quedó convertido en el suyo propio, y dirigiéndose al alcalde verdadero que estaba muy embebido desde su asiento viendo el juego, le dijo así el jitano:

—Zeñó, ha llegado uzía á la fiesta un poquiyo antes que yo, y vengo pá decile á uzía delante de tó er pueblo, que... vamos... que, por equivocación mía, er pueblo entero está ahora, en ezte mismo momento, digieriendo burra en vez de ternera.

—¡Jesús! ¡si será verdá!—exclamaban aterradas muchas voces.

—Yo—siguió Perico hablando en tono cómicamente afligido—yo no puedo jacer mas que presentá lo que de burra me ha quedao, que ez eso. Y tiró en el tablado, desliándola de un trapo, la horrible cabeza de la pollina.

Un grito terrible, atroz, inmenso, arrojó todo el público, queriendo precipitarse sobre el jitano; pero en aquel momento, embistiendo al aire y jugando hasta con su sombra, entró de estampía en el círculo de la fiesta la ternera, que barrió de mozelos, músicos, mozos, niños y viejos el tablado, en menos tiempo del que se dice.

No podía ser más evidente; la burra, la viejísima burra era la que había hecho el maldito jitano comerse al pueblo, y allí estaba dando botes al aire y respingos la ternera, para demostrar cómo un jitano andaluz había sabido dar á todo un pueblo gato por liebre.

—¡Vino en eya, vino en eya, y se pasará er zuto, decía Perico montado en la ternera, único sitio á que había tenido que recurrir para que no lo mataran.

Creerme á mí, seguía; á la carne de burra, lo dicho, no hay más que dale á bebé mucho vino, mucho, llegar jasta la borrachera, que es lo que jace farta aquí esta noche, y entre respingo y respingo del juguetón animal, que quería revolver á Perico, decía éste:

—Por mí, ya lo sabe tó er pueblo. Le pedí mil veces á la burra que no jiciera daño á naide, y estaba tan acostumbrá á obedeceme, que jasta depués de muerta jace lo que le digo.

SALVADOR RUEDA.

Crónica local y provincial

No habiéndose conformado don Vicente Rodríguez Fabrés con la tasación hecha por el perito tercero en discordia, de la

parte de una panera que posee en la calle del Doctor Riesco, y que el Ayuntamiento se propone derribar, la corporación municipal, de conformidad con lo que dispone la ley de expropiación forzosa, ha depositado en esta Sucursal del Banco de España 16.417 pesetas, cantidad en que ha sido tasada dicha parte de panera por el perito del propietario.

Cumplido este requisito, y sin perjuicio de que el expediente siga su curso, el Ayuntamiento puede proceder cuando quiera al derribo de aquel inmueble.

Y es de desear que lo haga así cuanto antes.

Café-Restaurant DEL SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Tortilla al rón. Paella. Ternera con alcachofas. Solomillo con fritada. Salchichas con huevos. Lomo salsa picante. Riñones al Jerez. Merluza al ajo arriero. Pescadillas rebozadas. Espárragos á la vinagreta. Chuletas al natural. Entrecots con guisantes. Chateaubrian con trufas. Pollo en su jugo. Lengua á la escarlata. Jamón en dulce.

Postres Variados.

Ayer estuvo en esta capital el señor García Barrado, quien en el mismo día salió para visitar una finca de su propiedad, donde está construyendo una casa.

Ayer por la mañana una comisión del Ayuntamiento, presidida por el señor Alcalde, hizo la visita oficial al señor Gobernador civil.

Dice La Semana Católica que es casi seguro que este invierno, se comiencen las obras del hospital nuevo, y que dirigirá probablemente los trabajos el arquitecto señor Vidal.

LUDEÑA

Cirujano-dentista de la Facultad de Medicina de Madrid. Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, núm. 33.

Hoy á las doce, al dar el reloj de la Catedral, subirá el Mariquelo á la torre.

Se hace memoria del terremoto de Lisboa que se sintió en Salamanca.

Mañana, festividad de todos los Santos, se repite la conmemoración por la mañana á las ocho.

Y á las nueve y media se celebrará en la Santa Basílica Catedral, la fiesta religiosa que instituyó el ilustrísimo Cabildo; hay exposición del Santísimo.

A las nueve de esta mañana se ha reunido la Junta local de Sanidad y acordado prohibir en estos días el alumbrado y aglomeración de gente en el cementerio.

Véase el anuncio en cuarta plana Para el día de los Santos

Podemos asegurar á las personas que ayer se acercaron á esta redacción para denunciarnos los abusos que en las obras en construcción en el Pradillo se están ejecutando, que el Ayuntamiento se preocupó de dicho asunto y no ha de permitir que la ley sea burlada por nadie.

El pasado verano se ordenó por la alcaldía se suspendieran dichas obras, é igual disposición, amén de pasar á los tribunales el tanto de culpa, si á ello hubiera lugar, está dispuesto á tomar el alcalde, señor Pérez de las Mozas, que se ha propuesto que los derechos del vecindario sean respetados.

Prometemos volver á ocuparnos de este asunto con la extensión y calma que merece.

El próximo domingo se celebrará en la Plaza de Toros una becerrada, organizada por varios obreros de esta localidad, á beneficio de su compañero Cipriano González, que en la noche del 11 de Septiembre, y en ocasión de estar encerrando la corrida de toros del 14, tuvo la desgracia de fracturarse un brazo, que le ha sido amputado. No dudamos de que el público salmantino demostrará una vez más sus caritativos sentimientos honrando con su asistencia dicho espectáculo.

Ha sido nombrado contador de la sala de Ultramar del Tribunal de Cuentas, don Ricardo Carrasco, que desempeñaba en la actualidad el cargo de delegado de Hacienda de esta provincia.

Varios jóvenes promovieron un más que regular escándalo anoche en el café de las Cuatro Estaciones, que hizo precisa la intervención de los agentes de la autoridad. Por fin se arregló todo, sin consecuencias desagradables para nadie.

Para dentro de breves días es esperado en esta capital el gobernador civil de Palencia y querido amigo nuestro, don Agustín Bullón de la Torre. Asuntos particulares obliganle á efectuar su viaje.

CORONAS

En la imprenta de Arturo Núñez, Carmen 1, Penaranda, se venden PRECIOSAS CORONAS FUNEBRES, tanto para párvulos como para adultos. —23

PRECIOS BARATÍSIMOS

NOTICIAS VARIAS

El tribunal correccional de Bonn (Alemania) ha entendido de un proceso por duelo, en el que han concurrido circunstancias muy singulares y extraordinariamente alemanas, por no llamarles otra cosa.

Después de un violento altercado entre dos estudiantes, llamados Dechant y Muhleas, éstos acordaron ir al terreno del honor.

El lance se hizo público, y cuando se efectuó, fué presenciado por infinidad de compañeros de los combatientes, y hasta por cuatro damiselas que siguieron impávidas los accidentes del combate.

Habían los adversarios ordenado que se llevasen al sitio del lance dos tonelitos de vino, con objeto de tomar fuerza de vez en cuando.

Después de hora y media de lucha, quedaron ambos aniquilados por la fatiga, y tuvieron que suspender el duelo, no sin haber constatado que estaban vacíos los dos tonelitos de vino.

Los dos estudiantes han sido condenados por el tribunal á cuatro meses de detención en una fortaleza.

Una goleta española ha transportado hace pocos días al puerto de Marsella, en condiciones muy especiales, nada menos que diez mil langostas vivas.

El apetitoso cargamento de crustáceos procedía de la isla Asinara, en Cerdeña, y su traslado se ha verificado en un estanque de siete metros de largo por cinco de ancho, construido expreso en el mismo barco.

Dicho estanque se hallaba en comunicación con el mar por medio de multitud de orificios de cinco centímetros de diámetro practicados en el mismo casco de la goleta.

Por estos agujeros se renovaba constantemente el agua del mar, y penetraban á la vez en el estanque infinidad de pociellos é infusorios de los que sirven de alimento á las langostas.

Condenadas á muerte, se les ha obsequiado en los últimos días de su existencia con un verdadero viaje de recreo.

Acaba de inventarse en los Estados Unidos una máquina curiosísima, que tiene por objeto fabricar puros de cualquier forma y tamaño.

El aparato es tan pequeño como una máquina de coser, y poco más ó menos de su misma apariencia.

Es de manejo muy fácil, y con él se pueden elaborar diariamente hasta 30.000 tabacos, tan perfectos, que el mejor operario no podría imitarlos sin grandes esfuerzos.

La nueva invención es considerada como una maravilla de la mecánica moderna, y sólo tiene el defecto de que hará en breve desaparecer de las fábricas millares de obreros.

Cada día es mayor el desarrollo que va tomando en Francia la construcción de coches automóviles.

El Gobierno francés, comprendiendo la importancia del automovilismo, ha nombrado una comisión encargada de proponer los medios de otorgar subvenciones á las compañías de carruajes automóviles.

Sólo en París se han constituido ya tres poderosas compañías para la explotación de los citados vehículos.

En España esperamos á que se hagan viejos los coches en el extranjero, y entonces los recibiremos aquí como una gran novedad.

PASATIEMPOS

CHARADA

(Remitida por uno de la fábrica de Trubia)

Ayer mi prima-primera de un fuerte primera-dos mató una prima-dos-tercia y mi tres-tres la comió.

Solución al Pasatiempo del 31 de Octubre

Un alcalde de barrio tratando de adular á un concejal: —Usted tiene mucho talento y llegará pronto á ministro.

—No, hombre, no tengo méritos para ello. —¿Cómo que no! Otros más brutos que usted lo han sido.

En el Casino: —Dime Ricardo: ¿has tenido noticias de tu tío? Ricardo en tono lúgubre y con acento conster-nado: —Sí. He sabido que está gravemente bueno.

Una señora caritativa acaba de socorrer á una pobre que ha dado á luz su cuarto hijo.

Y dirigiéndose á una de las niñas de esa mujer le dice: —Estarás contenta, hija mía; tu mamá te ha mandado comprar un hermanito.

—Sí, señora, sí; pero lo habrá tenido que comprar al fiado, porque en casa no teníamos ya ni un céntimo.

Solución al pasatiempo del 30 de Octubre COMODORO

Han remitido solución exacta:

Un apoderado del tío Tararira. —Pitiquí y Somada. —Caelo y Caela. —Sandía, Café y D. L. Rón. —Uno que ambiciona la República unitaria. —Si-gue risa coquetas cursis jial jial jial.—P. B. L. que- rer á modista S.—P. Tiruliqui G.—Frio sigue ha-ciendo los trabajos de siempre.—Una modista que no quiere salir soluciones.—Cuatro arpergiadores de guitarra que toman paso.

Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA 1º DE NOVIEMBRE

Lunes. — La fiesta de Todos los Santos. Catedral. — A las diez misa solemne y sermón que dirá el señor Magistral. Estará S. D. M. expuesto.

San Martín. — Termina la novena anunciada.

Adoratrices. — A las nueve y media misa solemne con S. D. M. expuesto.

Purísima Concepción (Agustinas). — La misma novena.

Capilla de las Josefinas (Celda de Santa Teresa). — Estará Su Divina Majestad expuesto por todo el día. Por la tarde, á las siete y media, estación, rosario, plática, reserva. Se gana indulgencia plenaria visitando dicha capilla.

Iglesia conventual de San Esteban. — Misas rezadas desde las cinco. Por la tarde, á las tres, vísperas y procesión solemne de difuntos.

Capilla del Cementerio. — Termina la novena de las benditas ánimas.

TELEGRAMAS

CÓNSUL YANKEE

Madrid 31.—A principios de la semana próxima es esperado en la Habana el cónsul general de los Estados Unidos, mister Lee.

Concédesese gran importancia á su precipitado viaje.

NO LA ACEPTAN

Madrid 31.—Los señores duque de Tetuán, Bosch, Navarrotreverter y Castellanos, se niegan resueltamente á suscribir la proyectada fórmula de unión conservadora.

Esta, por lo visto, se presenta cada día más difícil.

CARTA DE ROMERO

Madrid 31.—Se ha recibido una misión del exministro conservador, que está llamada á causar gran ruido en el mundo de la política.

Búrlase en ella del directorio conservador y dice que nunca esperó nada de provecho de las personas que lo componen, á los que califica de políticos de segunda fila.

Termina asegurando hablará en breve mucho y claro.

DESPEDIDA DE WEYLER

Madrid 31.—Ayer embarcó en el puerto de la Habana el general Weyler, en cuyo honor se celebró en aquella capital una manifestación imponentísima.

Una inmensa muchedumbre se situó frente al palacio de la capitania general, prorrumpiendo en vitores atronadores á Weyler, mientras que comisiones de los gremios é industrias subieron á saludarlo.

EL ACTO

Madrid 31.—Uno de los comisionados manifestó que el alcance de la manifestación era protestar, en nombre de la patria, del relevo de Weyler, que ha sido el más sincero de sus defensores y el más genuino representante de la política española.

Todo el pueblo cubano fiel á España, continuó el orador, se ha identificado por completo con las disposiciones políticas y militares del general Weyler, que ha quebrantado la insurrección afianzando la tranquilidad del país y preparando la paz.

Sus actos militares, censurados por quienes no han comprendido sus pensamientos, honran su pericia y hácenlo acreedor á las distinciones que la patria reserva á sus hijos predilectos.

EL POR QUÉ DEL RELEVO

Madrid 31.—Añadió que las calumnias de los yankeés, recogidas por algunos periódicos de Madrid, han sido las únicas causas del relevo de dicho general, que tenía la confianza de los peninsulares residentes en la Isla, sin distinción de opiniones.

UN ACTA

Madrid 31.—Terminó rogando á Weyler sea el intérprete, ante la nación, de las aspiraciones de los leales, para lo que le ofreció, en nombre del pueblo de la Habana, la investidura de diputado para las próximas elecciones.

CONTESTACIÓN DEL GENERAL

Madrid 31.—Weyler contestó agraciando profundamente las distinciones de que era objeto y que no se tribu-

taban á su persona, sino á sus actos como general.

He asegurado que, siguiendo mi plan, la pacificación hubiera sido un hecho en plazo breve, y ratifico mi opinión seguro de que, sin componendas ni humillaciones, hubiera exterminado la rebelión y hecho renacer la prosperidad del país.

LA SALVACIÓN

Madrid 31.—Mi política militar es el único camino para pacificar la Isla y para salvar la integridad y la honra españolas, sin componendas que desprecie.

LA CALUMNIA

Madrid 31.—La tranquilidad de mi conciencia, siguió diciendo el general, me dá fuerzas para contestar con el silencio á las calumnias que contra mí ha lanzado la prensa, engañada por falsos informes.

ESPERANDO EL RELEVO

Madrid 31.—Dijo que nadie ha recibido favores suyos, á costa del soldado por cuya salud se ha desvelado y cuyas privaciones ha compartido.

Desde la muerte de Cánovas esperaba mi relevo, que continuamente han pedido los yankeés y los insurrectos por conducto de aquellos.

Ningún jefe de partido era capaz de resistir tanta presión y de sostenerlo contra todos, como hizo Cánovas.

PROHIBICIONES

Madrid 31.—Me censuran la prohibición de hacer la zafra, orden que dió el año anterior, cuando solo hubiera aprovechado el hacerla á los insurrectos que dominaban en el campo.

Mi objeto fué imposibilitar el anunciado empréstito filibustero, y una vez logrado, no tuve inconveniente en revocar mi orden y permitir la molienda.

LA CONCENTRACION

Madrid 31.—Respecto á esta medida dijo que se la exigió la opinión unánime de los españoles y los resultados que con ella se alcanzaron fueron en extremo satisfactorios.

VALOR Y ENERGÍA

Madrid 31.—Weyler terminó, muy emocionado, aconsejando á los manifestantes no se acobarden y defiendan con tesón sus ideales, únicos que pueden salvar á Cuba y á España.

FUERA CARETAS

Madrid 31.—Es preciso desenmascarar á los autonomistas que, á pretexto de libertades, sólo trabajan por la independencia, y hacer que los partidos cubanos sólo sean dos: á un lado los españoles y á otro los rebeldes.

OVACION

Madrid 31.—Al terminar se le hizo á Weyler una grandiosa ovación y se aplaudieron sus palabras calurosamente.

EL EMBARQUE

Madrid 31.—El general se dirigió á piá al embarcadero, escoltado por una muchedumbre inmensa que no cesaba de aclamarlo.

La despedida que el pueblo de la Habana le ha dedicado ha sido solemne y en ella han tomado parte todas las clases sociales.

Gran número de remolcadores han escoltado al vapor correo hasta fuera del puerto.

AGENCIA ALMODOBAR.

SE VENDE una panera denominada Alhóndiga, en Ledesma. Del precio y condiciones informarán en la farmacia de Rollán ó en la plaza de la Libertad, número 1, en esta capital.

Salamanca.—Imp. de Núñez

Precios económicos

SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ

CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias.

Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

DIEZ PESETAS

Tenemos también elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sinó son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corrillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

Anuncio importante

En la almoneda de muebles de Venturas Hernández, hay á la venta sillerías completas, una de caoba; medias sillerías, armarios de luna, roperos y para comedor; mesa de despacho, librerías, lavabos de señora y caballero, sillas, sillas para despacho y comedor; sillas altas para niños; mesa de plancha, mesa de noche, baules mundos, alfombras, camillas, jaulas, infinidad de camas, colchones de muelles, espejos, areas, cómodas de nogal y pino, entredoses, reclinatorios, cunas de madera y de hierro. Todo á precios sumamente baratísimos; no comprar sin visitar esta casa.

No confundirse
Calle de San Pablo, frente á Sto. Domingo

ALMONEDA

Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1

Se venden armarios de luna para comedor, librerías y roperos, mesas para escritorio, de sala, de planchar y de cocina, sillerías de tapicería y de media tapicería, sillas de asiento pasta de cuero y de rejilla, idem de nogal, idem de Vitoria, espejos de diferentes tamaños, mesas para comedor, cómodas, camillas, catres, bancos para escuelas, piano vertical, lavabos, máquinas para coser, estereras, tinajas y otros muchos artículos.

Se componen roturas de cristal, se compran muebles usados y se pasa á domicilio con previo aviso.

¡ALTO Y FIJARSE!!

Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chineros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

Se venden portiers.

Se venden arpilleras.

No confundirse:

Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

Disponible

Disponible

Disponible

FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE TODA CLASE DE MAQUINAS

DE LA

Viuda de Maculet é Hijo

13-CAMPO DE SAN FRANCISCO-13

CASA ESTABLECIDA EN ESTA CIUDAD EN 1858

Máquinas harineras de motores hidráulicos y de vapor, prensas para satinar suela, hacer vino ó aceite y para otras industrias; norias para riegos en huertas, bombas centrífugas, aletorias, aspirantes, impelentes y de sistema mixto, tuberías para la conducción de aguas, bien fundidas, bien de hierro forjado.

Esmerada construcción en todo lo concerniente al ramo de cerrajería, rejas, balcones, verjas, columnas, jarrones, etc., etc.

Representantes exclusivos para ventas de máquinas de vapor en las provincias de Cáceres, Avila, Zamora y Salamanca de la acreditadísima casa R. Hornsby de Sons de Grantham, Inglaterra.

Dirección telegráfica: MACULET.—SALAMANCA

PRECIOS ECONÓMICOS

30-24

CORONAS

En la imprenta de Arturo Núñez, Car-
men I. Fernández, se venden PRECIOSAS
CORONAS PUNTERAS, tanto para párvu-
los como para adultos. —23

DISPONIBLE

NOTICIAS VARIAS

El tribunal correccional de Bonn (Ale-
mania) ha estado de un proceso por
doble en el que han concurrido circunstan-
cias muy singulares y extraordinariamente
raras por no hallarse otra cosa.
Después de un violento altercado entre
dos estudiantes, llamados Dechant y Mühl-
ler, éstos acordaron ir al terreno del ho-
tor.
El lance se hizo público y cuando se
desarrolló el espectáculo por indignidad de
comportamiento de los combatientes, y hasta
por ciertos detalles que situación impropia
de un combate de honor.
Después de haberse producido el lance, se
produjo un lance de honor, en el que se
dieron unos ampuñados por la espalda, y
durante que sucedían el duelo, no sin que
se constara que estaban en un terreno que
no era de vino.
Los dos estudiantes han sido condenados
por el tribunal á cuatro meses de prisión
tendencia en una fortaleza.

PARA EL DIA DE LOS SANTOS

Gran surtido de géneros propios del día.
Frutas y yemas acarameladas.
Huesos de las Santos Animas.
Buñuelos de viento calientes á todas horas.

Confitería y Pastelería de Mariano Rodríguez

15, Plaza Mayor, 15

No confundirse: escalerillas de la Lonja de la Cárcel

EL RABIOSO DOLOR

DE MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le véis, desfigurado, triste me-
ditabundo é iracundo. La causa de todos estos males
se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico
premiado, de Valencia, por ser el remedio más podo-
roso é inocente que se conoce hoy para producir este
cambio tan rápido y positivo. Destruye también la



HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

folidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas far-
macias de esta provincia y en Salamanca, en la droguería de los Hijos
de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 3 y 5.

DOS PESETAS BOTE

DISPONIBLE